
埃菲尔铁塔下，看不见的他们追光向前
据新华社电 9月 1日，巴黎

的日落时间是晚上8点31分，逐渐
沉入地平线的太阳会在这段时间为
这座浪漫之都镶上一层“玫瑰
金”。被镶上金色的有标志性的埃
菲尔铁塔，还有塔下战神广场上的
一个赛场，几乎与日落同期（9月
1日晚上8点30分）。在巴黎入夜
前最美的时间段里，一场巴黎残奥
会盲人足球小组赛在中国队与法国
队之间展开。

“你们是这个星球上最优秀的
残疾人选手”在不久前举办的巴黎
残奥会开幕式上，巴黎奥组委主席
埃斯坦盖在致辞中说道，“你们激
励了我们，我们需要用行动来证明
这一点，所以就像你们一样，我们
也决定毫无保留我们的心。我们的
灵魂，还有法兰西的精华所在，像
你们的成就一样不可思议的氛围和
令人惊叹的场馆。”

如埃斯坦盖所说，战神广场上
这个临时性的赛场是这些场馆中的
代表作。在巴黎奥运会期间，它曾
作为沙滩排球的比赛场地，热烈的
加油氛围与声光电结合的观赛效
果，将比赛变成铁塔下的一场派
对。

但在巴黎残奥会上，这个场馆

多数时间是寂静的，工作人员甚至
需要高举指示牌，上边写着法语的

“嘘”。作为盲人体育项目中凤毛麟
角的对抗性项目，盲人足球需要球
员们戴上眼罩，依靠内置响铃的足
球以及场外引导员的声音进行比
赛。

在欢呼声中，选手们搭着前方
队员的身体，由健全人担任的门将
引导进入赛场。而当比赛开始后全
场回归寂静，足球滚动的响声清晰
可闻，而当一次精彩的进攻或防守
结束，全场才会爆发出压抑后的喝
彩。

寂静之中，还经常夹杂着一声
声低声的惊呼，在眼前的漆黑中比
赛很难有“收力”的预判，选手们
常常在高速行进中撞在一起，两个
人同时倒地，但又很快起身继续投
入战斗。

“我们刚参与盲人足球的时候
是慢慢地才能奔跑起来，慢慢地才
能做带球的一些动作，现在对于我
们来说在场上奔跑，进攻防守是一
件很自如的事情，当然比赛过程中
难免有一些冲撞，对我们来说也习
以为常”中国盲人足球队运动员俞
裕锬对记者说。

35岁的俞裕锬，在巴黎已是

第四次参加残奥会，2006年中国
正式成立盲人足球集训队时，他就
是其中的选手。在北京残奥会上，
这支队伍夺得银牌，目前两获世锦
赛季军，七夺亚锦赛冠军，在不为
人知的地方默默强大。

参赛经验丰富的俞裕锬对巴黎
依然充满期待，期待突破自我，也
因为“听说周围环境很漂亮”，尽
管埃菲尔铁塔对他来说，只是一个

模糊概念。“他们知道自己在埃菲
尔铁塔（旁），他们也很高兴，希
望用心去体会，去享受这样的环
境”引导员李进说。

全场比赛，除了足球滚动的声
音，便是引导员的声音，李进需
要用简短急促的声音持续告诉
球 员 们 距 离 和 射 门 角 度 等 信
息，还要敲击门框提示球员们
球门的位置，暂停的时候他握

着球员的手在上边画出进攻与
防守的阵型。

李进说，这次来到巴黎，教练
组从来没有给运动员施加压力，因
为运动员也都知道自己追求的东
西，希望能够打好每一场比赛，能
够实现自己的人生价值能够为国争
光。这些运动员都知道，“盲人足
球是很纯粹的足球”刚刚喊了整场
的他，声音有些嘶哑。

当晚的比赛，法国队在门前突
施冷箭取得了1:0的领先，中国队
全力反攻取得了多次射门机会，但
最终均与进球差之毫厘。张家彬还
在进攻中被重重撞倒，为球队争取
到一个点球，谈到当时的感受，张
家彬说：“当时只想要进球要往前
冲。”

“我觉得全场我们的优势都在
那，只不过我们把握机会的能力需
要更强一些”俞裕锬说，盲人足球
能够放在这个场地是件好事，“这
对于我们来说是最高的一个表现舞
台，希望在比赛中尽情去发挥”，
对于这支队伍的许多人来说，这片
场地是需要用心灵去感受的风景，
但在更多人对这片风景的记忆中，
从此有了一群盲人足球运动员拼搏
的身影。

中国队队员赛后向观众致意。 新华社发
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新华社电 巴黎奥运会内地奥运健儿代表
团2日结束澳门访问行程，启程离开。

代表团入住的澳门银河酒店拉起“欢送国
家奥运健儿代表团”的红色横幅，并举行了简
单而隆重的欢送仪式。在热烈的掌声中，代表
团成员挥手与欢送人群告别。

“这是我第一次跟随代表团一起参加港澳的
活动，非常开心，也非常难忘。”乒乓球运动员
樊振东临行前说，“对我来说，是非常珍贵的一
次旅程。”

明年的全运会将由粤港澳三地共同承办，
樊振东希望届时在全运舞台上展现自己，也期
待所有运动员都能有好的表现。

“大家对我的热情让我感觉像是回到了家一
样。”游泳运动员张雨霏这样形容此次港澳之行
的感受，她同时寄语港澳的小朋友们：“既然你
们这么有兴趣、这么热情，不如来跟我们一起
学游泳。”

自由式小轮车运动员邓雅文希望港澳的青
少年运动员努力奋斗。“追逐梦想的道路上有很
多困难，有很多挫折，但是不要被这些打倒。”
她说，“你努力，不一定会有收获，但是不努力
一定没有。”

临别之际，澳门特区政府体育局代局长张
子轩再次对代表团表达感谢。他表示，代表团
来访体现了国家对澳门体育发展的重视。奥运
健儿们赛场上的风采和幕后艰苦的训练，给澳
门青少年留下深刻印象，是青少年学习的榜样。

内地奥运健儿代表团8月31日至9月2日访
问澳门，受到了澳门市民的热情欢迎。访澳期
间，代表团与澳门青少年运动员交流，参与大
型联欢会，参观澳门历史城区，并深入社区与
民众互动。

游泳运动员潘展乐（中）挥手与欢送人群告别。

内地奥运健儿代表团
结束澳门访问行程

几次落子，胜局已定，16岁的内蒙古象棋
选手王梓一用3分钟便赢得了比赛。

2024吉林·郭尔罗斯草原那达慕2日在松
原市前郭尔罗斯蒙古族自治县闭幕，搏克、射
箭、骑马、投布鲁、蒙古象棋、鹿棋……极具
民族特色的传统体育项目，吸引大量来自内蒙
古、黑龙江等地的选手和游客参与，现场还有
不少青少年临时报名参赛。

王梓一说，蒙古象棋的走法、规则与国际
象棋相近，注重策略的运用。他从小和爷爷学
练蒙古象棋，棋艺在同龄人中颇为出众。

三年级时，王梓一便开始参加当地的那达
慕，胜过许多比自己年长的选手，其间也遇到
过来自外地的高手，让他的棋艺大有长进。两
年前，他开始教同学冯扬睿学下棋，二人还一
同参加了今年的那达慕。

“00后”射箭选手何景昊和苑翔宇既是队
友，也是情侣。赛场上，二人身穿白色的蒙古
族服饰，十分亮眼。

射手位距离箭靶30米，何景昊发挥稳定，
连连射中，在青年选手中成绩靠前。何景昊
说，自己之前接触过反曲弓射箭，练习传统弓
射箭不足半年，6月份，他还跟随队伍去内蒙
古兴安盟参赛。

受何景昊影响，女友苑翔宇也开始练习射
箭。她说，射箭和搏克、赛马合称为蒙古族

“男儿三艺”，现在很多年轻女孩也爱上了这项
传统运动，自己练习三个月，感觉手臂更有力
量，使用的弓从30磅换到35磅。

前郭尔罗斯蒙古族自治县蒙古族传统弓箭
协会会长霍旭光表示，自己经常带队参加通
辽、兴安盟、鄂尔多斯等地的那达慕，看到各
地都有出色的青少年选手。目前，松原一些小
学也在推广射箭等传统体育运动。

霍旭光表示，传统射箭运动注重礼仪和道
德教育，在锻炼体魄的同时，还能帮助青少年
树立良好的道德观。

来源：中国新闻网

练智力 强体魄 树品德

青少年爱上那达慕运动

选手在进行射箭比赛。

8 月 30 日原本是大一
新生刘应拓前往北京体育
大学报到的日子，但因为
母校打入了全国青少年校
园足球联赛高中组总决
赛，经向北体大申请，刘
应拓推迟一天入学。与八
中的最后一段路程，刘应
拓迎来了一个完美的结
局，决赛里大连八中 2:0
战胜南昌二中，在历时近
一个月的比拼过后最终问
鼎。在一个原本应该主
打“松弛”的暑假，刘
应拓的这个夏天来得
更加炽热。

“高中三年结束
了，这个冠军为这
段日子画上了一
个感叹号。”虽
然已经过去了几

天，但在接受采
访时，刘应拓的声音仍有些
许激动。

“为什么不是句号而是
感叹号？”记者问。

“因为太完美了。”他回
答。

刘应拓毕业于大连东北
路小学，在这所走出了王大

雷、于汉超、冯潇霆等多名国脚
的学校，从小热爱踢球的刘应拓
自然也想追随前辈们的脚步，成
为一名职业球员。在自我评价
中，司职前腰的刘应拓认为自己
身体灵活、脚下频率快、靠脑子
踢球。但随着慢慢长大，刘应拓
对于脚下的路，有了更清醒的认
识。

“在那样的环境下，小时候我
当然也很向往像他们一样，但我
觉得自己还是没有那个天分，走
职业有点困难，家里也劝我走校
园足球这条道路，在学习的同时
也享受足球带来的乐趣。”刘应拓
说。

小升初的那年，刘应拓放弃
了去大连人俱乐部试训的机会。
后来，刘应拓通过足球特长生考
试，进入了大连八中。在高中的
日子里，刘应拓几乎每天正常上
课，从下午4点半开始练球，练到
晚上7点半，最终他通过单招，进
入北体大运动训练专业。

入学的那一天，大连八中的
学弟们给刘应拓举行了一场欢送
仪式。刘应拓的队友、在决赛中
独中两元的张禹说：“我特别羡慕
他，因为我也想考北京体育大
学！”

临别之时，刘应拓和主教练
牛景龙来了个拥抱。牛景龙评价
刘应拓时说：“刘应拓踢球爱动
脑，踢球特别合理，很有灵气。
难得的是，高中三年，他的学业
也没有耽误，这是很不容易的事
情。在球队情绪低落的时候，他

也会给大家鼓劲，是个称职的队
长。”

让高三的学生佩戴队长袖
标，是大连八中历来的一个传
统。球队希望队长不仅在场上可
以成为中流砥柱，在场下、在学
业上，也能成为一个良好的榜
样。

牛景龙说：“刘应拓刚上高中
的时候，也得到过哥哥们的鼓
励。我们的每一届队长，都起到
了带头作用，这种传统也一直延
续了下来。”

进入大学校门，一切都是崭

新的。在一个洋溢着体育氛围的
校园内，刘应拓欣喜地说这会更
好地刺激自己的“运动细胞”。对
于未来，刘应拓表示自己会一步
步脚踏实地，希望将来用另外一
种方式为中国足球贡献力量。

同时，他也期待回到大连八
中，与学弟们切磋球技。对于刘
应拓，高中的日子会慢慢远去，
但那件属于大连八中的蓝色球
衣，会时刻提醒他在北京奥体中
心的那个夺冠之夜，和那个洋溢
着青春与热血的炎炎夏日。

来源：新华网

迈入大学前

他先帮母校拿了个全国冠军

大连八中足球队在夺冠后合影。 受访者供图

在日本漫画《灌
篮高手》原著中，湘北
篮球队队长赤木刚宪
在高中生涯的最后一
年里未能率领球队实
现“称霸全国”的梦
想，自己也没有直接
进入心仪的深泽体育
大学深造。

在现实生活中，
大连八中足球队的队
长、10号球员刘应拓
比赤木要幸福得多。

刘应拓（左）在比赛中。 受访者供图


